



ASOCIACIÓN CIVIL OBSUR INFORME DE TRABAJO 2021-2023

Presentación

OBSUR es una Asociación Civil sin Fines de Lucro creada en el año 1988 por laicos y sacerdotes católicos con una fuerte vocación ecuménica, que busca trabajar y dialogar con diferentes actores de la sociedad civil y el Estado para la construcción de un mundo más justo.

En sus más de 30 años de historia, OBSUR se ha destacado en la realización de publicaciones y materiales dirigidos a personas y colectivos vinculados al campo social, cultural y religioso. Boletines, revistas, libros; cuadernos de reflexión, acción y apoyo metodológico. En su labor editorial ha favorecido el trabajo de investigadores e investigadoras jóvenes, en temas y realidades casi ignoradas hasta ahora en nuestra sociedad e Iglesia. Esto es especialmente significativo en un medio como el uruguayo, donde la edición de inspiración cristiana sobre temas que conciernen a toda la sociedad ha sido muy limitada y continúa siendo de muy difícil concreción.

Comprometida con el trabajo por los más pobres, la construcción de ciudadanía, la transformación social y la renovación eclesial en América Latina, OBSUR se dedica a la producción y difusión de reflexión y conocimiento, la formación de agentes pastorales y comunitarios, el fortalecimiento de diversos actores sociales, la animación de redes y la promoción de articulaciones y acciones colectivas.

Habiendo transcurrido ya más de 30 años de su fundación, OBSUR desea posicionarse como un actor protagónico en la construcción de una Iglesia en sintonía con el mensaje de Francisco, en la promoción y defensa de los derechos humanos, impulsando una sociedad más igualitaria e incidiendo en la elaboración de políticas públicas que mejoren la calidad de vida de la ciudadanía en general.

El proyecto de trabajo 2021-2023 de OBSUR se enmarcó en un contexto particular, que otorgó relevancia a nuestra institución. En este sentido es necesario enmarcar la tarea que se realizó en un análisis de coyuntura que reunió aspectos

eclesiales, políticos, sociales, ambientales y económicos; buscando a su vez un fortalecimiento con las comunidades de base, tanto a nivel religioso como social.

La acción de OBSUR durante este período se organizó en torno a los siguientes ejes de trabajo:

Área temática	Breve descripción
Fe y política	Mediante esta área temática se busca profundizar en los vínculos que se configuran entre las expresiones creyentes (institucionalizadas o no), y la política (tanto en su sentido amplio, que la comprende como el hacer de “la polis”, como en su sentido más restringido que la asume desde la gestión del Estado en sus diferentes poderes y niveles de gobierno).
Nuevos actores sociales	Desde esta área temática se pretende comprender y acompañar diferentes personas, grupos y colectivos que por diversos motivos dan cuenta de nuevas lógicas, modalidades de acción colectiva, formas de intervenir en la realidad.
Educación y comunidad	Un área temática destinada a comprender la educación y los procesos comunitarios busca, en primera instancia, comprender la educación (en sus diferentes concepciones y expresiones, tanto formal como alternativa), en su contexto; y a su vez fortalecer procesos comunitarios y de organizaciones de la sociedad civil en su componente educativo.
Convivencia democrática	Desde la convivencia democrática se busca favorecer los procesos de reflexión, análisis y propuestas de intervención para contribuir a una mejora en los procesos de seguridad humana, y de diálogo e intercambio de perspectivas respecto de las violencias en territorio.
Nuevas eclesialidades	Esta área temática busca poner la mirada en los diferentes modos de ser Iglesia y en los vínculos con otras iglesias hermanas. Recupera la memoria de quienes impulsaron la renovación del Vaticano II, e instala el debate respecto de cómo la Iglesia de Francisco entra en diálogo con realidades crudas tales como el abuso sexual o los escándalos económicos.

A su vez, se buscó que cada una de estas áreas temáticas, pudiera desarrollarse desde diferentes ejes de trabajo complementarios:

Eje transversal	Breve descripción
Formación	Una de las líneas de trabajo que más arraigo ha tenido históricamente en OBSUR ha sido la formación. A través del desarrollo de talleres, capacitaciones, cursos, cabildos y diversos formatos, se busca fortalecer los procesos de las comunidades ofreciendo herramientas que cualifiquen la tarea.

Eje transversal	Breve descripción
Intervención territorial	Uno de los énfasis que OBSUR busca fortalecer durante este período es el impacto directo de sus acciones en experiencias concretas de transformación social (independientemente de la escala que se adopte). En este sentido, la intervención, como capacidad de generar acciones que modifiquen algo del estado de situación de una problemática, es una línea de trabajo fundamental a desarrollar.
Investigación y documentación	OBSUR nace históricamente como un Centro de Documentación. A partir de esta intuición fundacional, ha dado lugar a diversos procesos de recopilación de materiales hasta lograr la consolidación de un importante acervo documental. A su vez, la investigación permite dar una nueva mirada sobre diversas realidades que puede ser necesario profundizar para comprender mejor un conjunto de fenómenos de la coyuntura actual.
Publicaciones	OBSUR posee una vasta producción editorial que permite dar cuenta de los procesos que ha ido atravesando. Es fundamental que, más allá del formato que se pueda generar para ello, las diversas áreas de trabajo promuevan la publicación de documentos, libros y diversos materiales que contribuyan a la difusión y reflexión de diversas temáticas.
Comunicación y difusión	En el marco de lo que muchos autores han denominado como la “sociedad digital”, la comunicación es una herramienta clave para el sostenimiento de los procesos institucionales y el fortalecimiento de su misión y su aporte a la sociedad. En este sentido, se considera indispensable fortalecer los procesos comunicacionales de la institución a través de un eje específico que permita visibilizar y sostener esta prioridad.

Algunas acciones desarrolladas

Entre las acciones que ha realizado OBSUR durante los últimos dos años, se destacan las siguientes:

- **Proyectos:** se encuentra en desarrollo el Proyecto Fe en la Resistencia. El mismo contó y cuenta con el apoyo de Adveniat (durante el 2020), Pan para el Mundo (2020-2021; y 2023-2024), y el Fondo de Apoyo al Protestantismo (2020-2021-2022). En el marco de este proyecto se ha desarrollado una miniserie en formato audiovisual, un conjunto de paneles virtuales, conferencias teológicas magistrales (con expositores como Leonardo Boff, Nancy Cardozo y María López Vigil), se desarrolló un concurso de publicaciones académicas sobre fe y derechos humanos, se elaboró un material bíblico teológico y se publicó el libro “¿De qué lado está Cristo?”, entre otras acciones.

- Celebraciones ecuménicas: en conjunto con organizaciones cristianas de diferentes pertenencias, se ha establecido un calendario anual de trabajo conjunto que permite celebrar diversas reivindicaciones en torno a fechas relevantes para la Iglesia y la sociedad uruguaya. El calendario inicial generó acciones en torno al 8 de marzo (día internacional de la mujer), 20 de mayo (marcha del silencio) y el 18 de diciembre (día internacional del migrante); pero luego continuó articulando instancias en torno al día de la lucha internacional contra la trata de personas, y la celebración por el cuidado de la creación, entre otras.
- Renta Básica Universal: desde OBSUR se acompañó el trabajo en el marco de la Red de Renta Básica Universal, como insumo para contribuir al debate respecto de los mecanismos de protección social en Uruguay, intercambiando con ámbitos académicos, organizaciones eclesiales y de la sociedad civil.
- Publicaciones: entre los años 2021 y 2023, OBSUR logró publicar el libro “Relatos de Muerte”, elaborado por Gabriel Tenenbaum, Mauricio Fuentes, Nilia Viscardi, Fabiana Espíndola e Ignacio Salamano, que recoge las reflexiones desarrolladas en el marco de un proyecto cofinanciado por la ANII. A su vez, se publicó el libro “Achimpa. Bitácora de experiencias”, realizado en el marco del proyecto financiado por la Fundación ReachingU.
- Trabajadoras sexuales: en el marco del Fondo María Abella, OBSUR está desarrollando, en articulación con la organización OTRAS, un proceso socioeducativo con hijas e hijos de trabajadoras sexuales, quienes realizan diversas actividades mientras sus madres realizan una formación en oficios asociados a la estética.
- 30 años de la Pascua del P. Cacho: OBSUR participó del grupo que organizó y dinamizó los diferentes eventos en memoria del P. Cacho. Además impulsó de manera directa un Conversatorio que recuperó la relevancia de los aportes del P. Cacho en personas no creyentes.

- **Eventos:** si bien durante la pandemia no se realizaron eventos en modalidad presencial, cabe destacar la realización del evento realizado en memoria de la obra de Eladio Dieste, del cual participaron reconocidas personalidades del ámbito arquitectónico y eclesial, así como familiares del famoso ingeniero cuya obra en Estación Atlántida fue reconocida como Patrimonio de la UNESCO. A su vez, luego de retomar la presencialidad, se desarrolló un evento en memoria del P. Paul Dabezies.
- **Participación en Redes:** actualmente OBSUR se encuentra participando de diversas redes y alianzas, tanto a nivel nacional como internacional. OBSUR formó parte de la ANONG (actualmente integra su Comisión Directiva, a través de Gustavo Varela); Cristianos en Red; el Comité de Derechos del Niño del Uruguay; los Nodos Ambientales Participativos, la Coalición de religiones, creencias y espiritualidades en diálogo con la sociedad civil.
- Se está trabajando en la sistematización de todos los documentos que eran propiedad del P. Paul Dabezies. Además, se está trabajando en un grupo que busca realizar una publicación a partir de sus aportes inéditos o escasamente difundidos.
- **Proyecto de trabajo con Centros CAIF:** gracias al apoyo de la Fundación ReachingU, se está desarrollando un proyecto de formación e intervención con 15 Centros CAIF de diferentes departamentos del Uruguay. Dicho proceso, permitió la jerarquización de la dimensión educativa de dichas instituciones, en un proceso que implicó tres encuentros de trabajo e instancias virtuales. Como resultado de dicho proyecto se elaboró una publicación.
- **Formación de voluntariado:** la ONG Techo ha contratado a OBSUR para relanzar su programa de formación de voluntariado.
- OBSUR es parte fundadora de la Alianza por el Desarme y la Justicia Social en ALC, espacio ecuménico originado en Colombia en 2021 con la participación del MIIC-Pax Romana y el apoyo del Celam. Actualmente coordinan un conjunto de ong, iglesias y universidades de Colombia, Brasil, México, EEUU y Uruguay. En diciembre de 2022 se

lanzó el Manifiesto por el Desarme y la Justicia Social con el apoyo del Dicasterio de Desarrollo Humano Integral. Se realizaron un conjunto de webinar para América Latina en 2022 y 2023.

- Se participa como observadores de la creación de la REGCHAG y se dinamiza un espacio de coordinación en acuerdo con la CEU.
- Se mantienen diálogos con la CEU lo que permite el apoyo por ADVENIAT de un proyecto sobre el pensamiento del Papa Francisco. En ese marco se realizaron un conjunto de actividades y webinar con el involucramiento de la UdelaR, el PIT CNT, la intersocial, Generación 83 y otras organizaciones.
- La presencia en las redes ha crecido en base a las actividades que se realizan.
- En el proyecto con Trabajadoras Sexuales, OBSUR ha hecho una alianza ecuménica con Hnas Franciscanas del Verbo Encarnado, Iglesia Centro Nueva Vida, Institución Teresiana y Católicas por el derecho a decidir. Con integrantes de estos grupos y del movimiento de Biodanza se formó un Colectivo llamado Proyecto Caminos. Además del trabajo con madres y niños el colectivo en este caso representado por las Hermanas Franciscanas del Verbo Encarnado y La Casilla (Osc) respondimos a un llamado de la Intendencia de Montevideo para ofrecer talleres de estética de manos a Trabajadoras Sexuales y mujeres trans. Un nuevo mojón que marca este proceso de acercamiento a un mundo complejo y sufriente de nuestra sociedad. En el año 2024 el Proyecto Caminos ejecutará un aporte que llega desde Italia dónde las Iglesias Protestantes nos destinaron una contribución del 8 per mille. Se concretará en Talleres destinados a Trabajadoras Sexuales y sus hijos o niños que estén a su cargo.

Conformación de la Comisión Directiva saliente

La Comisión Directiva saliente se encuentra conformada de la siguiente manera:

- Alejandra Scafati (Presidenta)
- Nelson Villarreal (Secretario)

- Gustavo Varela (Tesorero)
- Fernando Ordóñez
- Clara Villalba
- Hna. Macarena Alvariza
- Pbro. Walter Aguirre
- María Márquez
- Rosario Hermano
- Pbro. Pablo Bonavía